
十三届全国人大三次会议于5月24日下午3时在人民大
会堂新闻发布厅举行记者会，邀请国务委员兼外交部长王毅
就“中国外交政策和对外关系”相关问题回答中外记者提问。
为有效防控疫情，共同维护公共卫生与健康，记者会采用网
络视频形式进行。
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全国政协十三届三次会议举行第二次全体会议 汪洋出席 12名委员作大会发言

中国经济巨轮不会因疫情冲击而搁浅
国务委员兼外交部长王毅回答中外记者提问

抗疫对外援助，中国愿做及时雨

《中国日报》记者：中国
向很多国家提供抗疫支持和
帮助，但也有对此质疑声音。
您对此怎么看？

王毅： 在中国抗击疫情
的艰难时刻， 我们得到了国
际社会的帮助和支持。 在其
他国家受到疫情冲击时，中
国人民也感同身受， 及时伸
出援手。

我们知道， 中国的援助
不可能完全满足各国目前的
需求， 我们也了解一些政治

势力对中国的意图编造出各
种负面解读。 但我们光明磊
落，坦然处之。因为，中国所做
的事情， 从来不谋求任何地
缘政治目标， 从来没有任何
经济利益的盘算， 也从来没
有附加任何政治条件。

目前疫情仍在各国肆
虐，中国不是救世主，但我们
愿做及时雨， 是在朋友危难
时同舟共济的真诚伙伴。我
们愿意继续向有需要的国家
提供力所能及的帮助。

中国国际电视台记者：受疫
情和美国大选影响，中美关系日
益紧张。您是否担心中美关系进
一步恶化？

王毅：当前，美国已经成为
世界上疫情最严重的国家，每天
都有无辜的生命被病毒夺走。对
于美国人民遭受的不幸，我们深
表同情，由衷希望和祝愿美国人
民能够尽快战胜疫情，早日恢复
正常生产生活。

新冠肺炎疫情是中美两国
的共同敌人。相互支持帮助是两
国人民的共同心愿。 疫情之初，
美国很多社团、企业和民众向中
国伸出援手。 在美国陷入疫情
后，中国政府、地方和各界人士
也积极回报，向美方捐赠了大量
急需的医疗物资。我们还为美方
在华采购提供支持和便利，仅口
罩一项就向美方出口了120多亿
只，相当于为每个美国人提供了

将近40只口罩。
但令人遗憾的是， 除了新冠

病毒的肆虐，还有一种“政治病毒”
也正在美国扩散。这种“政治病毒”
就是利用一切机会对中国进行攻
击抹黑。一些政客无视最基本的事
实， 针对中国编造了太多的谎言，
策划了太多的阴谋。最近，人们把
这些谎言汇编成册，晒在互联网上
公诸于世。 如果再有新的谎言，还
会继续记录在案。 这本谎言录越
长， 就越拉低造谣者的道德水平，
越在历史上留下更多的污点。

现在要警惕的是，美国一些
政治势力正在绑架中美关系，试
图将中美关系推向所谓“新冷
战”。 这种危险的做法是在开历
史倒车，不仅会葬送两国人民多
年积累的合作成果，也将损害美
国自身的未来发展，危及世界的
稳定与繁荣。两国各界有识之士
都应当站出来予以制止。

中美关系
试图将中美关系推向“新冷战”，是开历史倒车

路透社记者：中国决定推进
涉港国家安全立法可能导致美
方报复。中方是否担心香港作为
全球金融中心的地位会因此受
到损害？

王毅： 香港事务是中国内
政，不容任何外来干涉。不干涉
内政是国际关系基本准则，各国
都应予以遵守。

去年6月修例风波以来，“港
独”组织和本土激进分离势力日
益猖獗，暴力恐怖活动不断升级，
外部势力深度非法干预香港事

务，这些都对中国的国家安全造
成了严重危害，也对香港保持繁
荣稳定、推进“一国两制”构成了
巨大威胁。 建立健全香港特别行
政区维护国家安全的法律制度和
执行机制刻不容缓，势在必行。

全国人大这一决定，针对的
是极少数严重危害国家安全的
行为， 不影响香港的高度自治，
不影响香港居民的权利和自由，
不影响外国投资者在香港的正当
权益。大家对香港的未来，应更加
充满信心，而不必过于担心。

香港事务
全国人大决定不影响外资正当权益

全球抗疫
中国不是救世主，但愿做及时雨

《环球时报》记者：中方
打算如何应对美国出现的就
疫情针对中国索赔的诉讼？

王毅： 针对中国的这些
“滥诉”，无事实基础、无法律
依据、无国际先例，是彻头彻
尾的“三无产品”。

在这场突如其来的疫情
中，中国同其他国家一样，也
是受害者。 面对未知的新型
病毒， 中国以对人民生命健
康和全球公共卫生事业高度
负责的态度， 最早向世卫组
织报告疫情并及时与有关国
家和地区分享信息， 最早确
定病毒基因序列并向各方提
供， 最早向世界公布诊疗和

防控方案。 面对严峻的防控
形势， 我们以壮士断腕的决
心， 在最短时间里切断了病
毒的传播途径， 有效阻止了
疫情的快速蔓延。

对受害者鼓噪所谓“追
责索赔”，为滥诉者伪造各种
所谓“证据”，是对国际法治
的践踏， 也是对人类良知的
背弃，于实不符、于理不通、
于法不容。 今天的中国已不
是百年前的中国， 今天的世
界也不是百年前的世界，如
果想借滥诉侵犯中国的主权
和尊严， 敲诈中国人民的辛
勤劳动成果， 恐怕是白日做
梦，必将自取其辱。

病毒溯源
所谓针对中国的“滥诉”是“三无产品”

全国政协十三届三次会议5月24
日上午在人民大会堂举行第二次全体
会议。中共中央政治局常委、全国政协主
席汪洋出席会议。12名委员作大会发言。

中共中央政治局委员、国务院副总
理孙春兰，中共中央政治局委员、中央
书记处书记、 中央宣传部部长黄坤明，
以及中共中央、国务院有关部门负责人
到会听取发言。

政协大会发言，被称为中国“协商
民主的讲坛”。当天，12位委员逐次登台
发言，就疫情防控常态化背景下如何做
好“六稳”工作、落实“六保”任务、打赢
脱贫攻坚战、中国经济巨轮如何继续前
行等积极建言献策。

面对在场2000多位政协委员，来
自西藏自治区的尼玛扎西委员第一个
发言。 他带来了好消息：2019年底，西
藏62.8万贫困人口全部脱贫，74个贫困
县（区）全部摘帽！

2020年是全面建成小康社会和
“十三五” 规划收官之年。 面对疫情冲
击，中国上下信心不变、决心不移———

“我们有庞大的市场空间”“我们有
充足的政策工具”“这些政策措施及时、
精准、有力，既解决民营企业的燃眉之
急，又利于长远发展”……委员们纷纷
表示，只要坚持改革开放不动摇，调动
起亿万人民追求美好生活的积极性，就
一定会无往不胜。

应对挑战，委员们析原因、谋良策、
出实招：

“全国工商联组织调研时发现，一
些政策在落实上还存在痛点难点堵
点。”黄立委员指出，营商环境好了，政
策在“最后一公里”就能跑得顺、跑得
快、跑得到。

葛均波委员说，技术创新是推动复
工复产、保障经济平稳运行、做好“六
稳”工作、落实“六保”任务的重要支撑，
需要切实发挥创新驱动、 科技引领作
用，把科技生产力充分释放出来。

“一些受疫情影响严重的服务业小
微企业， 最急需的是尽快弥补损失、恢
复元气，最担心的是有关部门为体现作
为而开展耗费企业大量资源和精力的
督查检查活动。”李学梅委员说。

在危机中育新机、 于变局中开新
局。

“疫情改变了居民短期消费倾向，
但改变不了我国庞大的需求潜力”；

“越是‘危机’之时，往往也是‘化危
为机’的最佳时机。只要克服了眼前的
暂时困难，前面一片光明”；

“建立稳定支持自由探索的机制，
让‘板凳甘坐十年冷’的专注得到更多
褒奖”；

“中国经济的巨轮不会因疫情冲击
而搁浅”；

……
超过一个半小时的精彩发言，吸引

2000多位委员凝神倾听， 会场上不时
响起热烈掌声。

会议由全国政协副主席苏辉主持。
全国政协副主席张庆黎、 刘奇葆、

帕巴拉·格列朗杰、万钢、何厚铧、卢展
工、王正伟、马飚、陈晓光、梁振英、杨传
堂、李斌、巴特尔、汪永清、何立峰、郑建
邦、辜胜阻、刘新成、何维、邵鸿、高云龙
出席会议。 ■据新华社

澎湃新闻记者： 中方是
否担心涉台问题将对中美关
系产生进一步负面影响？

王毅：2300万台湾民众
是我们的骨肉同胞， 我们始
终关心台湾岛内的疫情变
化， 牵挂台湾同胞的健康安
全。疫情发生以来，我们精心
照顾在大陆的台胞， 也悉心
扶助身在海外的台胞。 对于
台湾同胞未来的防疫需求，
我们会继续全力以赴。

基于一个中国原则，中
国政府与世卫组织已就中国
台湾地区参与全球卫生事务
做出了妥善安排。 台湾地区
与世卫组织及其成员分享抗
疫信息、 开展专家合作交流
的渠道是完全畅通的， 从来
不存在什么技术障碍和防疫
缺口。

台湾问题是中国的内

政， 一个中国原则是国际社
会的普遍共识， 也是中国与
所有建交国双边关系的政治
基础。 我们坚决反对以防疫
合作为幌子与台湾当局开展
官方往来， 坚决反对违背一
中原则为台湾谋求所谓国际
空间， 坚决反对外部势力对
“台独”分子“借疫谋独”予以
鼓励和纵容。

两岸实现统一是历史必
然趋势， 任何人任何势力都
不可能阻挡。 我们敦促美方
充分认清台湾问题的高度敏
感性， 恪守一个中国原则和
中美三个联合公报； 奉劝美
方丢掉不切实际的幻想，放
下国内政治的算计； 正告美
方不要试图挑战中国的底
线， 不要误判14亿中国人民
捍卫国家统一的坚定决心。

■据新华社

涉台问题
正告美方不要试图挑战中国的底线


